

## El Boletín de MARIA 22

"Vivimos en una sociedad que es activamente hostil a las ambiciones de las mujeres para lograr una vida mejor. En estas condiciones, la mujer embarazada sin quererlo se enfrenta a una pérdida terrible de control sobre su destino. El aborto es un acto de defensa propia".

Ellen Willis

*Ensayista política, periodista, activista, feminista y crítico de música.*



### Chiapas

Uno de los lugares más hermosos del país es, sin duda, el estado de Chiapas, ubicado al sureste de México. Es el estado con más población indígena, con mayor territorio poblado con selva, rico en biodiversidad, en costumbres y tradiciones y uno de los estados con los paisajes naturales más hermosos.

Este estado nos ofrece las calles adoquinadas de San Cristóbal de las Casas, las cascadas y los ríos de Agua Azul, los carnavales de San Juan Chamula, las contrucciones mayas de Palenque, La Venta y Toniná, las aguas cristalinas de las Lagunas de Montebello, las playas de Puerto Arista y los hermosos paisajes del Cañon del Sumidero y la selva Lacandona. Además, en todo el estado se pueden apreciar las diferentes formas de vida de los muchos pueblos originarios, con sus tradiciones y costumbres.

En contraste con las enormes riquezas culturales y físicas, Chiapas es, uno de los estados con los mayores niveles de desigualdad y rezago socioeconómico. La población indígena ha resistido la colonización y los procesos modernizadores que han despojado a la población de sus territorios por siglos. Una de las expresiones más importantes de esta resistencia fue el surgimiento en 1994 del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), un movimiento político y armado para defender los derechos humanos de frente al Tratado de Libre Comercio que México firmó ese año con Estados Unidos y Canadá.

A pesar de la movilización social, de la atención y el apoyo internacional que ha recibido el estado después del surgimiento del EZLN, Chiapas continúa teniendo desigualdades estructurales preocupantes. Un ejemplo de esto es que, en 2015, el 60% más pobre de los trabajadorxs chiapanecos formó parte del 30% de los trabajadorxs más pobres de todo el país [1].

La desigualdad de género del estado se muestra de manera puntual en los indicadores de salud. Chiapas es el estado con mayor proporción de casos de VIH y sida en mujeres [2]. Además, es la segunda entidad con más hijxs por mujer; menos de una décima parte (7.2%) de las mujeres usó algún método anticonceptivo en su primer encuentro sexual; la mitad (49.4%) de las mujeres hablantes de lengua indígena no conocen los métodos de anticoncepción moderna; y la Necesidad Insatisfecha de Anticonceptivos en las hablantes de lengua indígena fue del 42.8% [3].

Chiapas resalta por su alta Razón de Mortalidad Materna, en en 2009, alcanzó 72.9 defunciones maternas por cien mil nacimientos estimados, diez puntos porcentuales por arriba del promedio nacional, concentrándose en zonas rurales y población indígena [4].

A pesar de la movilización social, de la atención y el apoyo internacional que ha recibido el estado después del surgimiento del EZLN, Chiapas continúa teniendo desigualdades estructurales preocupantes. Un ejemplo de esto es que, en 2015, el 60% más pobre de los trabajadorxs chiapanecos formó parte del 30% de los trabajadorxs más pobres de todo el país [1].

La desigualdad de género del estado se muestra de manera puntual en los indicadores de salud. Chiapas es el estado con mayor proporción de casos de VIH y sida en mujeres [2]. Además, es la segunda entidad con más hijxs por mujer; menos de una décima parte (7.2%) de las mujeres usó algún método anticonceptivo en su primer encuentro sexual; la mitad (49.4%) de las mujeres hablantes de lengua indígena no conocen los métodos de anticoncepción moderna; y la Necesidad Insatisfecha de Anticonceptivos en las hablantes de lengua indígena fue del 42.8% [3].

Chiapas resalta por su alta Razón de Mortalidad Materna, en en 2009, alcanzó 72.9 defunciones maternas por cien mil nacimientos estimados, diez puntos porcentuales por arriba del promedio nacional, concentrándose en zonas rurales y población indígena [4].

En materia de aborto, Chiapas es uno de los estados con menos causales permitidas no sancionables de aborto legal, contemplando sólo las siguientes: 1) cuando el embarazo es el resultado de una violación, 2) cuando la mujer corre peligro de muerte y 3) cuando existen alteraciones genéticas y congénitas graves en el producto [5]. Sin embargo, no se cuenta con el registro de casos de mujeres que hayan podido acceder a la causal violación [6], ni tampoco se ha contemplado la ampliación de las causales para poder incluir razones socioeconómicas como en otros estados.

Paralelamente, el 17.9% de las mujeres encuestadas clasificó su embarazo como no planeado, el 8.4% como embarazo no deseado y el 11.2% de las mujeres en el estado ha tenido al menos un aborto [7].

El Fondo MARIA, desde 2009 hasta marzo 2016, ha apoyado a 32 mujeres de Chiapas a acceder a abortos seguros.

Es urgente que el estado desarrolle políticas integrales con enfoque de derechos humanos y género para ofrecer alternativas para romper los ciclos de pobreza y marginación, garantizando que las mujeres tengan posibilidades reproductivas reales y efectivas.

## De Enero a Marzo 2016...

**Apoyamos a 269 mujeres:** a 128 con insumos como hospedaje y alimentación cuando ya se encontraban en los servicios de salud disponibles en la Ciudad de México y a 141 que se comunicaron con nosotras, de las cuales 65 fueron apoyadas para el traslado a la Ciudad de México, el acompañamiento, los medicamentos, el procedimiento y/o su regreso al lugar de origen, 33 recibieron información sobre los servicios de aborto disponibles en la Ciudad de México y 43 recibieron información sobre aborto seguro.

## ¿Sabías qué?

En diciembre de 1990, el Congreso de Chiapas, con mayoría priista, metió una iniciativa que ampliaba las razones por las que el aborto no había de ser punible: si lo solicitaba una pareja con el fin de "planificación familiar", si lo pedía una "madre soltera" o por razones económicas.

Además del apoyo de intelectuales y científicos, se produjeron pronunciamientos inesperados a favor de la despenalización, como el del Congreso del Trabajo. Fue el entonces obispo, Samuel Ruiz quien se movilizó en contra logrando que el Congreso local congelara la iniciativa [8].

## ¿Ya escuchaste de nuestra campaña?



Queremos situar el aborto como una experiencia en la vida de las personas, ayudando a romper estereotipos sobre el aborto y las mujeres que abortan, las personas que las acompañan y las que están transformando el contexto en uno más justo y libre.

### ¿Cómo puedes participar?

- Escribe en el [blog](#)
- Ve y comparte los [videos](#) con testimonios de mujeres apoyadas por el Fondo MARIA y suscribe a nuestro canal de Youtube
- Acompaña nuestra campaña de redes sociales
- Adquiere los artículos de la campaña (botella, taza y playera)



## Desde Nuestra Red MARIA

Donante del Semestre:  
Ángel Zavala



"Hoy por la mañana me levanté y lo primero que hice fue tomar una taza de café. Después decidí que una no era suficiente y tomé otra taza más. A largo de mis días decido qué ropa ponerme, qué comer, qué beber y qué ruta tomar para llegar a mi trabajo.

Todos los días decido un sinfín de cosas.

Algunas decisiones son muy sencillas y otras con mayor complejidad. Algunas correctas y otras donde he ejercido mi derecho a equivocarme. Algunas atienden lo coyuntural y otras me han merecido el aplauso de amigos y familiares. De hecho, algunas de mis decisiones han provocado el comentario de "fue lo correcto" y recibo algunas palmaditas en mi espalda.

Entonces, si yo puedo decidir qué es lo mejor para mi vida... ¿Por qué una mujer no puede decidir cuándo es el momento correcto para ejercer su derecho a la maternidad? ¿Por qué como sociedad tenemos que imponer reglas que a todas luces atenta contra esta libertad básica?

Participar como donante del Fondo MARIA me ayudó a sensibilizarme de la importancia de apoyar y participar en una causa justa. Donde mujeres, cuyas condiciones socioeconómicas las imposibilitan realizar una interrupción legal del embarazo, encuentra un lugar en el que se les apoya de manera integral y en condiciones seguras. Creo que tenemos una gran oportunidad para contribuir a resarcir una deuda histórica con nosotros y nuestra comunidad, para lograr una sociedad más igualitaria, libre de prejuicios y donde el acceso a servicios de salud sexual y reproductiva sea universal y en mejores condiciones."

# Nuestra Organización

## Participación en la Sesión 60ª de la Comisión del Estatus de la Mujer en las Naciones Unidas

Durante el mes de marzo estuvimos participando en la sesión número 60 de la Comisión del Estatus de la Mujer que tuvo como tema El Empoderamiento de la Mujer y El Desarrollo Sustentable.

La sesión fue muy importante porque estableció los compromisos en el área de los derechos de los mujeres para la Agenda de Desarrollo 2030 de Naciones Unidas. En el marco de la sesión, se elaboró una resolución sobre mujeres y VIH que reconoce que hay que atender a las mujeres y niñas más vulnerables a la epidemia.

Balance formó parte de la delegación mexicana, la que tuvo un papel destacado durante las negociaciones, logrando entre otras cosas asegurar que el empoderamiento se articulara con los derechos de las mujeres, reconocer las múltiples expresiones y causas de la discriminación y mejores mecanismos de rendición de cuentas. Así mismo, se reforzó el cumplimiento de los compromisos internacionales en materia de género como parte de la Agenda de Desarrollo 2030.

Para más información sobre la sesión [aquí](#).

## Si quieres unirse a la RedMARIA.. ¡Tu apoyo es muy importante!

- Puedes depositar a la cuenta SCOTIABANK N° 04418000104142764 a nombre de Balance Promoción para el Desarrollo y Juventud A.C.
- Dona en línea a través de Banwire o Paypal [aquí](#)
- Escribe a [redmaria@redbalance.org](mailto:redmaria@redbalance.org) o llama al 55391802 para programar cargos a tu tarjeta.
- Si eres persona física o moral, te expedimos un recibo deducible de impuestos.



Facebook



Twitter



Website

Copyright © 2015 Balance Promoción para el Desarrollo y Juventud AC.

All rights reserved.

### Bibliografía:

- [1] Monroy, Luis Ángel "Desigualdad en México: mirando más allá del promedio" [en línea]. Revista Paradigmas. Octubre 12, 2015. <<http://www.paradigmas.mx/desigualdadregional/promedio/>> [Consulta: 6 abril 2016].
- [2] Mujeres y ... el VIH y el sida en México. Centro Nacional para la Prevención y Control del VIH/sida, 2014 <[http://www.censida.salud.gob.mx/descargas/epidemiologia/M\\_V\\_S.pdf](http://www.censida.salud.gob.mx/descargas/epidemiologia/M_V_S.pdf)> [Consulta: 6 abril 2016].
- [3] Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica [en línea]. Instituto Nacional de Estadística y Geografía, 2009 <<http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/encuestas/hogares/especiales/enadid/default.aspx>> [Consulta: 6 abril 2016].
- [4] Perfiles de Salud Reproductiva: Chiapas [en línea]. Comisión Nacional de Población, 2011 <[http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/perfiles\\_salud\\_reproductiva\\_estados/Perfiles\\_SR\\_07\\_CS.pdf](http://www.conapo.gob.mx/work/models/CONAPO/perfiles_salud_reproductiva_estados/Perfiles_SR_07_CS.pdf)> [Consulta: 6 abril 2016].
- [5] Omisión e Indiferencia [en línea]. Grupo de Información en Reproducción Elegida, 2013 <[https://www.gire.org.mx/publicaciones/libros/omision\\_indiferencia.pdf](https://www.gire.org.mx/publicaciones/libros/omision_indiferencia.pdf)> [Consulta: 6 abril 2016].
- [6] Niñas y Mujeres Sin Justicia: Derechos Reproductivos en México [en línea]. Grupo de Información en Reproducción Elegida, 2015 <<http://informe2015.gire.org.mx/#/accaso-causales-aborto-legab>> [Consulta: 6 abril 2016].
- [7] Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica [en línea]. Instituto Nacional de Estadística y Geografía, 2009 <<http://www.inegi.org.mx/est/contenidos/proyectos/encuestas/hogares/especiales/enadid/default.aspx>> [Consulta: 6 abril 2016].
- [8] Lamas, Marta "La despenalización del aborto en México" [en línea]. Revista Nueva Sociedad. Marzo- Abril 2009. <<http://nuso.org/articulo/la-despenalizacion-del-aborto-en-mexico/?page=2>> [Consulta: 6 abril 2016].